

el hombre, y el cosmos— están interrelacionados en tal manera que cada uno completa el sentido del otro, y cada uno hace salir los otros a un nuevo horizonte de manifestación. La «realidad» está constantemente avanzando... está abierta a la posibilidad de llegar a ser una «nueva creación». La «realidad» es una ocasión para un encuentro en el cual la realidad se revela sí mismo.

En resumen, una obra interesante, que nos propone una crítica de la cultura actual bastante acertada. Sin embargo, hay que decir que el punto débil se encuentra precisamente en el lugar donde el Autor ofrece el remedio conveniente de la crisis cultural (la metafísica). Su presentación del concepto de ser es muy oscura, y la ausencia de referencia a la tradición ontológica occidental, señaladamente a Santo Tomás de Aquino, reduce la posibilidad de que su punto de vista pueda ser entendido e incorporado.

J. Meyer

**Forrest WOOD, Jr.**, *Whiteheadian Thought as a Basis for a Philosophy of Religion*, University Press of America, Lanham - New York - London 1986, X + 99 pp., 13,5 x 21,5.

Whitehead es uno de los más conocidos filósofos contemporáneos que ha abordado los problemas típicos de las filosofías de la religión anglosajona: la existencia y naturaleza de Dios, la inmortalidad del hombre y el problema del mal.

Forrest trata de sintetizar en este libro el pensamiento religioso de Whitehead, deteniéndose especialmente en su doctrina sobre Dios y mostrando cómo esta concepción depende del concepto de Whitehead acerca de la naturaleza.

El estudio es casi sólo analítico, constatando el intento del filósofo nor-

teamericano de edificar un humanismo sobre la base de un cierto panteísmo cósmico. Hubieran sido deseables algunas consideraciones críticas al respecto.

J. M. Odero

**Iain PAUL**, *Knowledge of God. Calvin, Einstein and Polanyi*, Scottish Academic Press («Theology and Science at the Frontiers of Knowledge», 11), Edinburgh 1987, X + 155 pp., 14 x 22.

Con este título, algo sorprendente, el Autor, que ya ha tratado al menos en dos ocasiones, de establecer paralelismos entre la metodología científica de Einstein y la de la Teología, concentra ahora su estudio en la teología de Calvino, y la pone en relación con los presupuestos metodológicos de Einstein y Polanyi.

La elección de Calvino se debe a que él representa, dentro de la teología reformada un primer intento sistemático sobre la metodología teológica. Lo cierto es que, en este punto, hubieran podido escogerse muchos otros autores, señaladamente Buenaventura o S. Agustín. Calvino busca un conocimiento seguro de Dios a partir de la Sagrada Escritura exclusivamente (los datos), pero advirtiendo que ese conocimiento no es puramente intelectual. Es decir, abarca toda la persona, porque requiere una disposición de corazón. Esta implicación del que estudia en lo estudiado, es puesta en relación con las apreciaciones de la metodología científica moderna, que ha descubierto la influencia que la situación y características del observador tiene sobre lo observado. Esto ha dado lugar a un replanteamiento de la noción de objetividad.

Con estas y otras cuestiones se argumenta en sentido apologetico y se ilustra que la mentalidad científica no sólo no es contraria, sino que muchas

veces tiene fuertes relaciones con la revelación. El Autor señala también que, sólo en el seno del cristianismo, ha surgido una mentalidad científica. Y se esfuerza en poner de manifiesto, sobre todo, la aportación de la doctrina reformada.

Por último, se toma ejemplo de la ciencia para ilustrar el equilibrio que debe haber, también en la Teología, entre el momento especulativo (de descomposición atomista de lo estudiado) y el sintético. Un estudio exclusivamente analítico conduce a la multiplicación de los datos, mientras se pierde la visión de conjunto y, a veces incluso la capacidad de formular hipótesis que puedan abarcarlos.

J. L. Lorda

**Stjepan KUSAR**, *Dem göttlichen Gott entgegen denken. Der Weg von der metaphysischen zu einer nachmetaphysischen Sicht Gottes in der Religionsphilosophie Bernhard Weltes*, Verlag Herder («Freiburger Theologische Studien», 133), Freiburg im Breisgau 1986, X + 419 pp., 15 x 22,5.

Se trata de una compacta y maciza tesis doctoral iniciada por el sacerdote croata —hoy doctor— Stjepan Kusar, al poco del fallecimiento del ilustre Profesor alemán Bernhard Welte, intentando compendiar su pensamiento sobre Dios.

En el primer capítulo, se exponen algunos parámetros del pensamiento de Welte: su idea de la filosofía, y de la religión. El segundo estudia el concepto de trascendencia, como elemento fundamental que Welte toma de la filosofía de Jaspers y, en parte, también de Tomás de Aquino, de cuyas vías Welte hiciera una particular interpretación en clave existencialista. El cuarto capítulo recoge algunas ideas sobre la fenome-

nología de lo santo, que permiten nuevos desarrollos sobre la posibilidad y el sentido de una prueba de Dios. Los últimos capítulos —cuarto y quinto— están dedicados a la decostrucción-reconstrucción del concepto de Dios, intentando resolver en la línea de una teología negativa de transfondo existencialista los límites de la metafísica.

La tesis participa —como es lógico— de la complejidad del pensamiento de Welte, quizás excesivamente dominado —como gran parte de la teología alemana de su momento— por la idea de hacer comprensible la fe al hombre moderno, adaptando sus bases racionales a las filosofías del momento. Ese hombre moderno que, en realidad era una figuración de los pensadores existencialistas (Heidegger o Sartre, principalmente), ha resultado ser finalmente una categoría sociológicamente escasa. En ese sentido, parte del intento de Welte, duro, difícil y algo minimalista porque se ve obligado a moverse en un contexto profundamente problematizado, tiene indudablemente un valor testimonial, pero quizás ha quedado reservado a círculos minoritarios, con poco acceso al nuevo contexto cultural.

Este trabajo, profundo y bien llevado, quedará como muestra de un intento y una situación cultural muy característicos del siglo XX.

J. L. Lorda

## HERMENÉUTICA BÍBLICA

**Mario A. MOLINA PALMA**, *La interpretación de la Escritura en el Espíritu. Estudio histórico y teológico de un principio hermenéutico de la Constitución «Dei Verbum»*, 12, Ed. Aldecoa («Publicaciones de la Facultad de Teología del Norte de España», 52), Burgos 1987, 248 pp., 17,5 x 25.

El presente estudio es, salvo leves